

Prenons du recul pour voir plus loin!

Michel Bernier

November 25, 2024

Il suffit de relire le manifeste du parti communiste de 1848 pour se rendre compte que l'on vit une grande partie de ce que K.Marx et F.Engels écrivaient. Diffusé et traduit en une multitude de langues, il a profondément marqué l'histoire et les luttes de la classe ouvrière. Warren Buffett a raison quand il affirme que "la lutte des classes existe mais c'est ma classe, celle des riches, qui fait la guerre" par contre s'ils ont gagné une bataille, nous n'avons pas perdu la guerre ! Pour remobiliser nos troupes, il me semble qu'un nouveau manifeste serait le bienvenu.

Voici quelques idées pour ce nouveau manifeste.

1 Besoin de communisme

- L'existence des pays socialistes a marqué une parenthèse dans le développement du capitalisme mais depuis l'effondrement du bloc soviétique¹ il a repris son cours "naturel". C'est pour cette raison que la situation internationale actuelle est en partie comparable à l'affrontement entre impérialistes qui a débouché sur la guerre de 14-18.
- Comme K.Marx l'avait pensé, la classe dominante est devenue à 100% parasitaire², alors qu'à son époque, elle contribuait contradictoirement au développement de l'humanité.
- Bien qu'elle soit plus puissante que jamais, démographiquement elle est ultra marginale : moins de 3000 milliardaires sur plus de 8 milliards d'êtres humains.
- Il est évident que le capitalisme nous conduit à la catastrophe³. L'humanité survivra-t-elle au capitalisme ? L'épuisement des ressources, les déséquilibres

¹Une analyse politique des raisons de l'effondrement de ce système doit permettre de tirer toutes les leçons de cette expérience.

²A la veille de la révolution de 1789 la grande aristocratie (noblesse de cour) était dans la même situation.

³On pourrait penser que le développement de l'économie numérique demande moins de ressources. Cette économie n'est pas que virtuelle, elle est de plus en plus énergivore. En 2017, le numérique avait atteint 14% de la consommation d'énergie électrique soit 2,7% de la consommation globale d'énergie finale au niveau mondial. En 2025, cette consommation devrait atteindre 5 à 6% soit le double en moins de 10 ans. Les cryptomonnaies sont une des branches, les plus énergivores. Outre que ces monnaies sont antidémocratiques dépendant uniquement du marché, elles constituent un moyen idéal pour la fraude fiscale et le blanchiment d'argent.

bres écologiques⁴, et le risque de guerre généralisée menacent l'humanité et ne peuvent être évités que par le dépassement de ce mode de production. Cette question est au cœur de notre combat et n'a jamais été aussi urgente qu'aujourd'hui !

2 Cinq objectifs interdépendants pour l'émancipation humaine

- La réduction massive des inégalités et l'éradication de la pauvreté, l'instauration de sociétés sans classe.
- L'éradication des guerres et la construction d'une paix durable.
- La préservation d'une planète vivable. Notre "plan pour la France. Empreinte⁵ 2050" constitue une grande avancée sur cette question.
- La libre association des travailleurs "dans laquelle le libre développement de chacun(e) est la condition du libre développement de tous(tes)" (manifeste de 48). Aujourd'hui le travail ou le manque de travail est une souffrance pour une bonne partie de l'humanité. A l'hôpital, lorsqu'on réduit le soin à des procédures à suivre sans prendre en compte l'aspect essentiel du rapport humain, on vide le sens du travail. En fait, ce sont les techniques de management de l'exploitation capitaliste qui sont maintenant appliquées dans le secteur public.
- Une transformation du système de production, orienté vers la satisfaction des besoins humains et non sur l'accumulation de profits.

3 Pour atteindre ces objectifs il faut conquérir

- Une extension considérable de la démocratie, idée déjà présente chez Marx. Aujourd'hui en particulier, un choix démocratique s'impose sur quelles richesses⁶ doit-on produire et dans quelles conditions sociales et environnementales. Cela suppose des droits nouveaux pour les travailleurs, en particulier le droit d'intervention sur la stratégie des entreprises publiques ou non.

⁴Limites planétaires: Il existe neuf seuils à ne pas dépasser pour pouvoir durablement vivre dans un écosystème sûr. (1) Changement climatique ; (2) Érosion de la biodiversité ; (3) Modifications des usages des sols ; (4) Pollution chimique ; (5) Perturbation des cycles biochimiques de l'azote et du phosphore ; (6) Acidification des océans ; (7) Aérosols atmosphériques ; (8) Diminution de la couche d'ozone ; (9) Utilisation d'eau douce. Les 7 premiers sont déjà dépassés et s'il faut atténuer ces dépassements, cela nécessite dès maintenant une adaptation de l'humanité à leurs conséquences.

⁵il est important de distinguer émission carbone et empreinte carbone. L'empreinte carbone prend en compte les importations et exportations d'où l'intérêt de relocaliser des productions en France où l'énergie est moins carbonée. Pour indication, l'empreinte carbone est de l'ordre de: 7 tonnes annuelle par habitant pour les Chinois, 10 pour les Français, 15 pour les Allemands et 20 pour les Etats-Uniens.

⁶Avons-nous choisi en 2023 l'augmentation de 7% des dépenses militaires qui se sont élevées à 2443 milliards de dollars, à comparer aux 300 milliards accordés aux pays en développement par la COP29 ?

- La rénovation et l'extension des services publics, qui constituent le patrimoine des plus pauvres et le moyen central pour combattre le réchauffement climatique.
- Une coopération internationale renouvelée et donc une coordination des partis et mouvements progressistes (5° internationale d'un nouveau type).

4 Rapport de Force

Une partie de ce manifeste devrait comporter d'une part, une analyse des forces réactionnaires, en particulier des mouvements néofascistes et d'autre part l'analyse des forces de transformation sociale avec la conclusion: Travailleurs, ouvrier(e), employé(e)s, paysans(sanes), intellectuels(les) et artistes de tous les pays unissons-nous !

5 Les conditions pour notre pays

- Remobiliser les classes populaires doit passer par des combats victorieux. Des premiers résultats, mêmes partiels, remettraient en cause la domination de la finance et des politiques libérales, ce qui explique l'attitude de Macron "je ne lâcherai rien".
- Gagner la bataille des idées. Par exemple, les progrès sociaux reposent sur la coopération et non sur la libre concurrence entre les individus et les pays⁷.

Les prélèvements obligatoires seraient trop élevés en France. En fait pour les Etats-Unis si l'on ajoute aux prélèvements obligatoires les dépenses de santé et les frais d'éducation, on obtient un résultat équivalant à celui de la France, pour une moindre efficacité.

6 Proposition pour 2028

Le PCF pourrait organiser une conférence internationale sur un nouveau manifeste communiste en 2028 pour ouvrir un nouveau chemin. Ce qui nous donne seulement 4 ans pour le co-écrire à l'échelle de notre pays et à l'échelle internationale. En 1998, dans le cadre des 150 ans du manifeste, la conférence que nous avons organisée fut couronnée de succès. Bien sûr 200 ans après la parution du manifeste de 1848, cela serait plus symbolique, mais peut-on attendre 24 ans ?

⁷L'idéologie des dominants (Macron, Biden, Trump...) s'appuie sur le Darwinisme social de Spencer, l'élimination des plus faibles. Pourtant 11 ans après la parution "L'origine des espèces" Darwin publiait "La filiation de l'homme" où il montrait que chez l'homme (pas uniquement) la sélection naturelle avait développé les instincts sociaux qui vont à rebours de la sélection par élimination des plus faibles. Actuellement de nombreux travaux en biologie montrent que les espèces les mieux adaptées sont celles qui développent le plus les coopérations intra-espèces et inter-espèces. Pour nous communistes, cette réalité biologique, il y a longtemps que nous voulons l'appliquer au développement de nos sociétés contrairement aux économistes libéraux pour qui la compétition est la force dominante "l'homme étant un loup pour l'homme" (T.Hobbes). Bien sûr la compétition et le parasitisme existent dans la nature mais ils ne sont pas dominants. Pensez que notre corps est constitué de 10 000 milliards de cellules humaines et 100 000 milliards de cellules non humaines. Le corps humain est à lui seul une extraordinaire coopération.